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周立波先生和他创作的《山乡
巨变》是我文学之路上的一处路标

宋 嵩：近年来，您创作了一系列以“东北”

这一地域为故事背景的长篇小说。有评论者指

出，这些作品中都包含着东北地区“独特的地缘

美学密码”。在您看来，这种“独特的地缘美学密

码”是什么？对于传递这种“密码”，您有什么经验

和体会？

老 藤：谢谢宋主编。“地缘美学密码”是韩

传喜教授概括出来的，韩教授确实读出了我东北

系列长篇背后的“小心思”。我的《北地》《北障》

《北爱》和新出版的《草木志》，很大程度上是塑造

一个文学意象里的东北，给被污名化的东北正

名。必须承认，东北白山黑水的地域特征决定了

它文学审美的秉性，这种秉性是冰与火的舞蹈，

是林海与沃野的交响，这种美感在其他地方你是

触摸不到的。对这个问题，经验谈不上，体会还是

有一些的，那就是在书写东北时你要爱上东北，

怀着一颗感恩之心去写。东北以它丰饶的资源和

发达的工业，曾经为共和国建设做出了重大贡

献，但任何地方的发展都是有起伏的，东北不可

能总是占据经济建设带头大哥的位置，因为转型

和改革的需要，东北的领头羊地位被长三角、珠

三角等地所取代，东北发展遇到了许多困难，为

了重振东北雄风，国家实施了东北老工业基地振

兴战略，新时代的东北再次被人们所聚焦。我说

这些是想表明，书写东北，不仅要写出东北的景

深，而且要多点透视，把一个全息的东北呈现给

读者。

宋 嵩：前几年，您创作了反映乡村发展的

现实问题与困境的《战国红》《青山在》等作品，但

是很快就将创作的关注点从乡村转向了其他领

域。阅读了您的近作《草木志》之后我发现，与《北

障》凸显东北林区“最后一个猎手”在传承狩猎传

统与保护生态环境之间的矛盾心理、《北地》借父

辈的回忆与子辈的追寻这两条线索回顾20世纪

东北地区的开拓与发展历史、《铜行里》对沈阳铜

匠行业秘史及其背后所蕴含的“工匠精神”的挖

掘与彰显、《北爱》通过对国产无人机和商用大飞

机设计与制造历程的反映寄予振兴老工业基地

的殷切期待不同，《草木志》将关注的目光投向乡

村振兴，通过一个驻村干部的视角，反映了黑龙

江畔、古驿路上一个名叫“墟里”的村庄通过化解

家族矛盾、重新凝聚人心、既克服了被合村并屯

的危机又为新时代的乡村建设打下坚实基础的

过程。您为何在多年之后重新回到乡土题材创作

的方向上来？

老 藤：感谢你关注了我这么多作品。你主

编的《长篇小说选刊》转载过我好几部长篇，《北

爱》这部长篇就是通过长选这个窗口让读者所熟

知。其实，我的创作一直没有远离乡土，每个作家

都有属于自己的精神原乡，我的精神原乡就是乡

村。我倾注心血的几部长篇都是乡村题材，比如

《刀兵过》，是写辽河口绿苇红滩中一个叫九里的

村庄。清末，这个芦苇滩上只有五户人家的小村

庄接纳了一个流人之后，这便是后来九里的乡贤

王克笙。王克笙的到来让九里有了主心骨。在王

克笙的引领下，九里不仅没有被一茬接一茬的兵

燹所吞噬，还生生不息壮大起来，成了一个远近

闻名的三圣村。

在我的另一部长篇小说《战国红》中。我写了

一个叫柳城的乡村。因为有在辽西挂职扶贫的工

作经历，我深知扶贫工作的难度和贫困农民的真

实诉求，扶贫的关键是扶人，人扶不起来，投再多

的项目也不会持久。在这部作品中，我精心塑造

了一个农村新人的形象——杏儿，杏儿是个身上

有着新时代特征的女青年，在扶贫干部的培养帮

助下，她成了柳城村委会主任，柳城村因为有了

年轻人，也就有了未来和希望。

长篇小说《北地》则将众多乡村集中展现于

一幅长达半个世纪的时代画卷。书中的那些乡村

都是北大荒腹地有着原生态韵味的村屯，在黑河

市下属的嫩江、孙吴、逊克等市县，仍然可以按图

索骥找到书中的村庄，比如那个湿地里长满湛蓝

的钢笔水花的红花尔基，现在钢笔水花仍然是它

特有的景观。如果没有北大荒乡村生活的亲历，

钢笔水花这种情景是很难虚构的，这种花像是湿

地里一簇簇蓝色的火焰，与蓝天白云形成了绝

配。在白天，红色的火焰并不出色，也不会耀眼，

当火焰以湛蓝色呈现出来的时候，那火焰仿佛就

变成了精灵，能放大你所有的想象，钢笔水花所

给你的就是这种独一无二的体验。

之所以写乡村，还有一个因素就是湖南清溪

村给我的启示。我去过三次清溪村，周立波先生

和他创作的《山乡巨变》，无疑是我文学之路上的

一处路标，指引着我通过乡土文学这条幽径，抵

达无穷的远方和无数的人们。

宋 嵩：《草木志》创造性地以“植物”来喻

“人”，主人公从植物的角度观察人、比喻人，并将

其发展为全书的主要结构方式。作品中有名有姓

的人物有二、三十个，几乎每个人都有一种与其性

格或个性接近的、且为东北地区所特有的植物与

之相对应。我发现这种写法在您此前的创作中已

露出端倪。比如说在您上一部备受好评的作品《北

爱》中，画家“大仙”就留着一个看上去像东北湿地

里一种叫“塔头”的草墩的发型，“大仙”选择这个

古怪而有象征意义的发型，显然是一种故乡情结

所系，“大仙”这一人物的性格，也与“塔头”近似；

而在《草木志》中，“塔头”又一次出现了。您是怎么

想到采用这种方式的？从初步酝酿到大规模地实

践，其间又经历了怎样的思考和实践过程？

老 藤：你能记住“大仙”的发型这让我惊

讶，不愧是专业审读者，总能抓住关键细节。我少

年时期在东北的讷谟尔河湿地边生活过，对塔头

印象太深了，我家的“一面青”老房子有三面建筑

材料就是塔头。冬天，拉着爬犁到白雪覆盖的湿

地里打塔头是很惬意的劳动。湿地结冰后，塔头

一大半在冰面上，抡起硕大的木榔头一榔头一

个，那种感觉堪比打保龄球。冬天打掉的塔头，因

为根部留在冰面下，一般来说塔头还会长起来，

如果连根拔起，塔头的形成至少需要三百年。夏

天在湿地里，没有塔头当跳板你是无法行走的，

尤其有漂筏的地方特别危险。前苏联电影《这里

的黎明静悄悄》有个情节，是回去报信的女兵在

沼泽里陷到漂筏下牺牲了，记得当时我就想，这

湿地里怎么没有塔头呢，有塔头，女战士就不会

牺牲了。正因为我对塔头情有独钟，才让大仙留

这样一个发型，在《草木志》中将白英与塔头联系

起来，并让塔头开满白色的兴安雪绒，反映出我

在内心深处对塔头的爱。应该说把植物与人联系

起来，我是受庄子思想的影响，庄子《齐物论》强

调“等生死，齐万物”，人生一世与草木一生大同

小异，都是道法自然，打通人与草木的精神关联，

至少会让文学多开几扇门窗。在文学上，人与动

物的精神关联早就打通了，人与植物的精神关联

其实也不新鲜，且不说《诗经》《红楼梦》等传统文

学中写了多少种植物，但就屈原用香草美人喻君

子之德的比兴写法，就值得后人学习借鉴。

作家不要难为读者

宋 嵩：长篇小说的结构问题历来为创作和

评论界所关注。您的长篇小说往往在结构上独具

匠心，例如《北地》的故事以笔记本上的记载来串

联，《铜行里》以“软铜册”来串联，直至《草木志》

令人耳目一新的结构方式。您能否谈谈对于长篇

小说结构问题的看法？

老 藤：长篇小说的结构太重要了，这就好

比建房子，结构设计巧妙，你建出来的可能就是

令人多看几眼的别墅，结构上不下功夫，你建出

来的可能就是千篇一律的商品房。据说有的建

筑，设计费用要占总投资的十分之一，可见，在设

计上多下点功夫是正确的。我觉得在数字阅读日

渐普及的大趋势下，长篇小说的结构选择一定要

考虑一般读者的阅读需要。当下，你让一个为生

机奔波的人，安静下来认真读完一部几十万字的

长篇是件很奢侈的事，许多读者都是间歇性阅

读。你提到的这几部长篇的结构方式就解决了这

个问题，读者一次可以阅读一章，然后合上书再

过一周阅读下一章也没有问题，一两个月读完这

部小说也不影响阅读感受，因为每一个相对独立

的故事，都被一条线串连着。我的体会是作家不

要难为读者，你设计的房子每个房间都阳光通

透，住起来舒服，入住者自然就会喜欢。当然，这

是指大众化读者，不可否认，有些作品是给专业

研究者写的，那种探索性作品的结构选择应另当

别论。

宋 嵩：《草木志》塑造了三十多个生动的人

物形象。您最喜欢其中的哪（几）个人物形象？在哪

（几）个人物形象的塑造上用力最大、用情最深？

老 藤：坦白地说，《草木志》中我最喜欢的

人物是“一金三老”中的金子，那个留在墟里没有

回城的女知青。金子这个人物不是纯虚构，她与

那个因抢救集体财产而牺牲的上海男知青都有

原型，如果你到黑河市的知青博物馆去看看，会

发现好几个与金子相似的留守知青。金子的品质

像她的名字一样令人敬佩。金子是一个坚守信仰

的人，我觉得一个人的价值很大程度取决于他的

信仰，在信仰这个事关灵魂寄托的原则问题上，

朝秦暮楚，当人类变色龙者，不值得去尊重。金子

在年轻时确立的人生目标，到了晚年依然没有改

变，虽然她把自己比作“杨铁叶子”，但实际上她

是兴安岭上最动人的美人松。金子是一个重情重

义的人，她重诺守信，对叶洲的承诺从未改变。尽

管知青时代已经过去半个多世纪，金子也步入老

年行列，但她每年都要走过那条已经被山洪冲断

的驿路去祭奠昔日的战友。她之所以对“我”产生

好感，很大程度上是因为“我”长得像当年的叶

洲，她甚至希望“我”和寒寒能发展成恋人关系，

这也是一种移情作用使然。实际上，金子和叶洲

之间的感情关系并没有明确，唯一的例证是叶洲

当年写给金子的诗：如果必须上一千次山，我愿

与你一道攀登；如果必须下一千次乡，我愿与你

一路同行。但他们之间有一个共同保守的秘密，

那就是放生了一条临近产卵的鳇鱼。共同拥有秘

密是两人加深关系的捷径，可惜的是这段朦胧的

爱情在蓓蕾阶段就凋谢了。当然，这段感情所揭

示的不仅仅是爱情。在《草木志》中我还喜欢齐大

牙。齐大牙是位个性鲜明的老者，是墟里村标志

性人物。尽管他上齿只剩一颗摇摇欲坠的门牙，

但还是喜欢吃煎饼，这是他倔强的一面。齐大牙

把面子看得比生命都重要，他心系墟里，凭经验

为村民排忧解难，遇事喜欢占卜凶吉，他的角色

是驿路文化传承人。小说中他参加了一次有始无

终的庆祝仪式后，觉得自己受到了戏弄，从此不

再给这种形式主义活动站台。齐大牙有一双望过

70年的慧眼，墟里什么事也休想瞒过他，这样的

老人是智者，也是墟里的主心骨。齐大牙这个人

物，是对新时代新乡贤的呼唤，是对乡村振兴内

生动力的呼唤。

宋 嵩：您曾经在辽西地区挂职，对辽西农

村状况的深入了解促使您写下了《战国红》，这部

作品也荣获了由中宣部组织的精神文明建设

“五个一工程”奖。这次您将关注的目光从辽西

农村转向了黑龙江畔，地域跨度较大。您对于东

北农村的整体看法是怎样的？您又是如何看待

这片黑土地上所孕育出的极具特色的农民、农村

文化的？

老 藤：我在辽西挂职是20多年前的事了，

那段宝贵的体验在我的内心里发酵出了扶贫题

材长篇小说《战国红》。应该说与20年前相比，现

在的东北农村发生了历史性的变革，这种变革令

人振奋、感动和欣慰，毕竟困扰了中国几千年、同

时也是世界难题的人类减贫问题得到了初步解

决。但在振奋、感动和欣慰的同时，我也有隐隐的

担忧，那就是当下的农村面临着诸多新问题，这

让我想起了小平同志说过的一句话：“发展起来

以后的问题不比不发展时少”（《邓小平年谱》下

卷）。最突出有两大难题，一个是农村人口日渐减

少问题。稳固的农村需要稳定的人口，如果十村

九空的现象蔓延开来，农村的未来就不免令人担

忧。因此，在城市化推进过程当中，如何实现城市

与乡村协调发展，让两者由二元对立变成相辅相

成，是乡村振兴绕不开的坎。另一个问题是如何

保护好黑土地的问题。习近平总书记称东北黑土

地是“耕地中的大熊猫”，东北三省也都对黑土地

的保护做出了部署，但显而易见的是，因为长期

高强度利用，黑土地中的有机质含量在下降，耕

层变薄，有的地方甚至开始板结和碱化。我这不

是杞人忧天，记得当年我在松嫩平原的大豆地里

拔草，一脚踩下去，有踩在海绵上的感觉，现在踩

下去是硬邦邦的，黑土地像穿上了铠甲。人口和

土壤的变化，肯定会在人的心理上有所反射，从

而影响到农村文化，我关注这些问题，目的是写

出农民的时代性，和农村文化嬗变的痕迹。

《草木志》之所以用第一人称来
写驻村书记，就是为了写出真实感

宋 嵩：听说您曾经两次去过湘西的十八洞

村，被当地扶贫干部的事迹深深感动。而在《草木

志》中，主人公主动要求来到黑龙江畔由古驿站

发展而来的村落墟里村担任驻村第一书记，面临

的也是墟里村的脱贫和振兴难题。您是如何看待

完成脱贫攻坚、全面建成小康社会的历史任务这

一伟大成就的？您能否结合自己的挂职、调研经

历，谈谈这一过程中党员干部所发挥的作用？

老 藤：我曾两次赴湘西调研精准扶贫工

作，一次是作为中央党校44期中青班调研组成

员，并负责执笔《湘西州精准扶贫的启示》调研报

告；一次是随中国作家协会改革开放四十年采风

团赴著名的十八洞村采风，两次调研，在惊叹于

国家精准扶贫工作取得显著成效的同时，我也被

那些辛勤工作、无私付出的驻村干部深深地感动

了。湘西州领导介绍情况时说，扶贫干部付出了

太多、太多，有的扶贫干部甚至牺牲在了工作岗

位上。当年也是扶贫干部的我，对此感同身受，心

情久久不能平静，驻村扶贫不是平常的下乡蹲

点，那是一种全身心的投入，在湘西我所见到的

驻村干部，仅从肤色上看与当地苗族、土家族村

民并无二致，可见他们与当地村民已经融为一

体。由此我想，任何事业都是由人来干的，人是发

展诸要素中居第一位的核心要素，可以这样说，

没有千千万万扶贫干部的付出，就没有现在脱贫

攻坚丰硕成果。作为文学工作者，我觉得这些扶

贫干部流汗、流泪甚至流血的感人事迹，如果不

以文学的方式拷贝下来，多年以后在史料中就是

一些干巴巴的数字。《草木志》之所以用第一人称

来写驻村书记，就是为了写出真实感，“我”由见

证者成为一个建设者，这个变化是农村、农民对

“我”的启发。在脱贫攻坚、全面建成小康社会伟

大进程中，驻村干部的作用不可或缺，起到了重

要的催化剂作用。但农村的事归根结底要靠农民

来办，扶“志”和扶“智”才是扶贫的关键，输血只

是权宜之计，没有谁通过输血变得强壮，健康的

命门在于内生动力，《草木志》中的驻村书记

“我”，发挥的作用就是激发墟里村民这种内生动

力。我觉得，下派干部在推进乡村振兴中，少做

“代办”之事，多些“引领”之举，让乡村形成发展

的惯性，实现可持续发展，只有这样，当驻村干部

离开后，乡村才不会人去政息。

宋 嵩：《草木志》中的墟里村背负着自身独

特的历史包袱、面临着发展的独特性难题。墟里

村的难题是否具有普遍性？您在小说中对于脱贫

攻坚和乡村振兴寄予了怎样的思考？以墟里村为

例，您对于乡村社会现代转型的空间与可能进行

了怎样的探索？

老 藤：墟里的最大问题是传承的中断，因

为那条被称为“奏捷之路”的古驿路被山洪冲断

了，断路，隐喻的不仅是经济发展，还有文化上的

断层。乡村与城市的功能不同，许多古村落的功

能是传承和守护，是留住乡愁。从这个意义上讲，

墟里遇到的问题具有一定普遍性。任何一个古村

落的消失，都如同大自然中一个物种的绝迹，是

无法挽回的损失。消失后的恢复，就像文物上的

赝品，文化价值会大打折扣。文化需要多样性，如

果我们看到的都是千篇一律的乡村，那无疑是文

化上的败笔。乡村的转型发展不要与城镇趋同，

乡村的魅力很大程度上来自生态的魅力，“草木

蔓发，春山可望”。作为一个从乡村走出来的文学

工作者，我经常思考振兴后的乡村应该是何种样

貌，是楼宇林立、厂房遍地，还是安居乐业，草木

葳蕤。不得不说，我更喜欢的乡村景象是具有田

园风的后者。“人不负青山，青山定不负人”，只有

将产业、生态、文化和人才等诸要素合理摆布好，

乡村功能才会得以保全，乡村发展才能可持续。

有的地方热衷于另起炉灶，大范围异地重建，导

致传承不再，文化失守，这是不可取的。一方水土

养一方草木，水土异，味不同。草木有道，道法自

然，不能拿一把标尺去度量芸芸众生，万物皆有

所待，因地制宜、不违自然之道，振兴乡村才会有

事半功倍的效果。

宋 嵩：《草木志》还对当下乡村社会的基层

政治生态和某些机关干部的工作作风予以了真

实的揭露和善意的批评。比如说主人公的同事老

雷给主人公的驻村建议是“多做无形之事”，而以

老雷为代表的机关干部身上也处处体现出“躺

平”的倾向。您曾经创作过不少反映机关政治生

活的小说，您是如何实现创作方向的改变的？您

认为应该如何看待和转变当下乡村社会的基层

政治生态和某些机关干部的工作作风？

老 藤：这个问题在回答上有难度，说多了

容易让很多人不适。的确，我的作品从来不回避

矛盾，尽量保持着善意的批评性。比如在《战国

红》中，在考核扶贫中对文字、表格的形式主义要

求，就毫不留情地进行了批评。在《草木志》中某

些基层干部想当然，搞层层加码，用水泥给农民

封灶，尽管这个干部受到了处理，但他具有一定

代表性。在农村治理中，如何处理好法规、人性和

传统习俗的关系，是基层干部要动些脑筋的问

题，简单化操作容易制造矛盾和激化矛盾。虽然

说“躺平”式干部任何时代都有，但当下在一些地

方和领域显然有些突出，这里有本领恐慌问题，

也有不愿意接地气的问题，还有就是免责心理作

祟。《草木志》中老雷是典型的机关油子，是个整

日待在机关里闭门造车的所谓笔杆子，但又一

想，老雷不那么做又能怎么做？他可选择的余地

并不多，好在驻村干部做有形之事的顽强态度也

感染了老雷，老雷也在悄悄发生着变化。那个有

“谎花”之称的副镇长老毕是众多基层干部的真

实写照，老毕的经历让人看到，做好一个基层干

部并不容易，因为付出了许多心血，结果开出的

却是谎花。老毕这个人物也告诉人们，乡镇干部

的作风和生态，直接影响着乡村治理的成效，在

推进乡村振兴工作中，加强基层干部队伍建设是

振兴的题中应有之义。

宋 嵩：从《北障》《北地》再到《草木志》，可

以看出您对东北地区生态环境保护的关注力度

持续加大。您是如何看待生态环境保护与乡村振

兴、东北振兴之间的关系的？

老 藤：前面我提到了乡村生态的重要性，

在这里还要多说几句。1981年高考前，我曾在德

都林业车队宿舍住了一年，冬天，每天车队都会

拉回一车车木材堆放在院子里。有时我会靠前去

抚摸一下那些巨大的原木，有椴木、松木、水曲柳

和柞木，这些原木都伐自一个叫元青山的林场，

一看就是出自原始森林。我当时并没有什么生态

观念，只觉得这些在大山里生长了不知多少年的

参天古树就这样被采伐了，心里有点可惜。仅仅

几十年后，林业车队没有了，那个大院已改作别

用，原因是林场已经无树可伐。良好的生态是东

北的一张名片，很多人一提到东北，马上就会联

想起曲波笔下的林海雪原，林海雪原的诱惑，让

很多人不远千里去牡丹江的威虎山打卡。我觉得

人与自然相和谐的振兴，才是乡村振兴、东北振

兴的正确选择。

宋 嵩：在您以东北为背景的小说里，东北

独特的民俗文化占了相当重要的位置。您是如何

看待东北民俗文化的？在号召传承发展中华优秀

传统文化的时代语境下，您认为东北民俗文化的

未来将会如何？

老 藤：我对东北民俗文化特别感兴趣，我

查阅了《柳边纪略》《宁古塔纪略》《黑龙江驿程日

录》等著作，发现东北民俗文化的传承是相对稳

定的，这种文化是东北独特的自然环境孕育出来

的，体现了人与人之间的温暖关系。从清代流人

吴兆骞的经历中不难发现，受独特的东北文化影

响，流人吴兆骞与当地的官民关系没有贵贱之

分，居民也好，流人也罢，大家共同的敌人是恶劣

的严寒，是生存的挑战。不得不承认，时代在变，

民俗也会相应有所改变，尤其在充满内卷的信息

时代，人与人的关系变得微妙起来，抱团取暖的

意识越来越淡化，让东北独特的民俗文化在传承

上受到了制约。令人欣喜的是，传承和发展中华

优秀传统文化越来越成为全社会的共识，我相

信，作为中华优秀传统文化的重要组成部分，东

北充满温情的民俗文化也会得到相应的保护和

弘扬。

宋 嵩：《草木志》入选了中国作协“新时代

山乡巨变创作计划”。您能否结合这部作品从创

作、改稿到正式出版的过程，谈谈您对这个创作

计划的认识？您对这个创作计划的继续推进有什

么意见和建议？

老 藤：中国作协“新时代山乡巨变创作计

划”对于作家来说，是一个及时而富有建设性的

引导。任何事情都有个缘起，《草木志》就缘起于

中国作协在周立波的故乡清溪村举办的这一计

划启动仪式。我在参观周立波故居时，心中问自

己：周立波为故乡写了《山乡巨变》，用文学赋能

了家乡，你也算个作家，你用文学为家乡做了什

么？就这样，我开始构思《草木志》，这一作品也通

过专家评审入选了这一计划。按照计划流程，《草

木志》初稿形成后还召开了改稿会，专家们提出

了许多宝贵意见，我在吸收专家意见的基础上对

作品进行了修改。可以这样说，没有中国作协的

这一创作计划，就没有我的《草木志》。如果说提

建议的话，我觉得应该让入选这一计划的作品摆

进农家书屋，让农民读者能够读得到，算是这一

计划的延伸吧。

“我的精神原乡就是乡村”
老 藤 宋 嵩

老藤，本名滕贞甫，辽宁省政协文史委

副主任。出版长篇小说《刀兵过》《北障》

《北爱》《草木志》等11部，小说集《熬鹰》《无

雨辽西》等8部，随笔集《儒学笔记》等3部，

“老藤作品典藏（15 卷）”。曾获全国“五个

一工程”奖、东北文学奖、百花文学奖等，作

品多次入选各种年榜及选本，以多种文字

译介到国外。


